

Analisis Perlakuan Selisih Kurs Mata Uang Asing Pada PT Elang Mahkota Teknologi Tbk

***Nisa Anindiyasari**

Fakultas Ekonomi Universitas Tidar, Jawa Tengah, Indonesia

Nabila Septiana Putri

Fakultas Ekonomi Universitas Tidar, Jawa Tengah, Indonesia

Sani Andriani Nurwafiyah

Fakultas Ekonomi Universitas Tidar, Jawa Tengah, Indonesia

*Korespondensi : nisaanindiyasari54@gmail.com

Abstract. *The aim of this research is to analyze the treatment of foreign exchange differences at PT. Elang Mahkota Teknologi Tbk (EMTK), focusing on transaction management, the use of functional currency, and exchange rate risk mitigation. The research method employed is qualitative, with PT EMTK as the research subject. Data was obtained through literature review, referring to the Annual Reports of PT EMTK. The study indicates that PT EMTK adopts a cautious approach in handling foreign exchange transactions. The majority of business units use the Indonesian Rupiah as the functional currency, and the monetary assets and liabilities are adjusted to the exchange rates at the reporting date. Despite the absence of an official hedging policy, the company still considers current market conditions, especially regarding cash and cash equivalents balances in USD. Additionally, the research reveals that PT EMTK conducts sensitivity analysis on exchange rate risk, measuring the impact of exchange rate fluctuations on pre-tax profits. Overall, the company diligently monitors foreign exchange rate risks and takes proactive measures against external factors that may affect financial performance.*

Keywords: *Foreign Exchange Differences, Foreign Currency Transactions, Exchange Rate Risk.*

Abstrak. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk menganalisis perlakuan selisih pada kurs mata uang asing di PT. Elang Mahkota Teknologi Tbk (EMTK), dengan fokus pada pengelolaan transaksi, penggunaan mata uang fungsional, dan mitigasi risiko nilai tukar. Metode penelitian yang digunakan bersifat kualitatif, dengan PT EMTK sebagai objek penelitian. Data diperoleh melalui studi kepustakaan dengan merujuk pada Laporan Tahunan PT EMTK. Penelitian menunjukkan bahwa PT EMTK memiliki pendekatan yang hati-hati untuk menangani transaksi mata uang asing. Sebagian besar kelompok usaha menggunakan rupiah sebagai mata uang fungsional, dan nilai aset dan liabilitas moneter disesuaikan dengan kurs pada tanggal pelaporan. Meskipun tidak ada kebijakan lindung nilai resmi, perusahaan masih mempertimbangkan kondisi pasar saat ini, terutama terkait saldo kas dan setara kas dalam USD. Selain itu, penelitian mengungkapkan bahwa PT EMTK melakukan analisis sensitivitas terhadap risiko nilai tukar, mengukur dampak fluktuasi nilai tukar terhadap laba sebelum pajak. Secara keseluruhan, perusahaan ini secara cermat mengawasi risiko nilai tukar mata uang asing dan bertindak proaktif terhadap elemen eksternal yang dapat mempengaruhi kinerja keuangan.

Kata Kunci: Selisih Kurs, Transaksi Mata Uang Asing, Risiko Nilai Tukar.

LATAR BELAKANG

Perkembangan teknologi telah membuat komunikasi dan akses menjadi lebih cepat. Pemasaran produk yang tepat membantu memfasilitasi dan memungkinkan produk yang biasanya hanya dipasarkan secara lokal sekarang dijual secara internasional. Bisnis saat ini memiliki kesempatan untuk menjalin kemitraan yang solid dengan perusahaan asing atau mitra internasional, membuka peluang untuk pertumbuhan dan kolaborasi yang saling menguntungkan. Ekspor, impor, dan jenis transaksi lainnya dapat digunakan sebagai sarana

kolaborasi. Kerja sama antar negara menjadi begitu penting dalam era globalisasi sekarang sebaba dapat memiliki banyak keuntungan bagi semua pihak.

Praktik umum untuk menggunakan uang asing ketika bertransaksi dengan bisnis di luar negeri. Menurut Rama Setiady (2021), korporasi yang berdagang dengan korporasi luar negeri harus mengkonversi mata uang asing itu pada mata uang fungsionalnya. Ketika proses transaksi nilai tukar dicatat secara tidak konsisten dengan nilai kurs spot, serta ketika periode akuntansi sampai pada kesimpulan dan tidak ada entri jurnal tentang perubahan nilai tukar, kesalahan dalam mendokumentasikan transaksi mata uang sering terjadi.

PT Elang Mahkota Teknologi Tbk didirikan pada tahun 1983 dan berfokus pada penyediaan layanan komputer personal. Perusahaan EMTEK telah berkembang menjadi perusahaan konglomerat kontemporer dan kohesif dengan empat bisnis utama: Media & Digital, Kesehatan, Layanan Keuangan & Lainnya, dan Teknologi & Infrastruktur Digital.

KAJIAN PUSTAKA

Laporan Keuangan Konsolidasi

Laporan Keuangan Konsolidasi memainkan peran penting dalam memberikan gambaran terkait kinerja keuangan suatu organisasi/perusahaan. Proses konsolidasi melibatkan penggabungan laporan keuangan dari entitas induk dengan anak perusahaan, afiliasi, dan entitas terkait lainnya. Tujuan utamanya adalah untuk memberikavinformasi dengan lengkap serta akurat bagi pemangku kepentingan, seperti investor dan kreditur, agar mereka dapat membuat keputusan investasi atau kredit yang lebih optimal. Laporan keuangan konsolidasi juga membantu dalam mengevaluasi efisiensi operasional dan potensi risiko di seluruh entitas organisasi.

Transaksi Pada Mata Uang Asing

Untuk transaksi pada mata uang asing, mencakup berbagai kegiatan seperti pembelian, penjualan, atau penukaran aset serta kewajiban serta mata uang yang beragam. Pentingnya manajemen transaksi ini terletak pada pemahaman yang mendalam terhadap aspek-aspek seperti perhitungan nilai transaksi dalam mata uang dasar perusahaan, biaya transaksi, dan akibat yang ditimbulkan perubahan nilai tukar bagi laporan atas keuangan. Perusahaan perlu mengembangkan kebijakan yang cermat terkait pengelolaan risiko mata uang asing serta strategi yang sesuai dalam mengurangi dampak negatifnya.

Kurs Pada Mata Uang Asing

Kurs pada mata uang asing mencerminkan rasio nilai antara dua mata uang dan dapat dipengaruhi oleh sejumlah faktor seperti kebijakan moneter, kondisi ekonomi, dan peristiwa

politik. Pemahaman yang mendalam terhadap faktor-faktor ini memungkinkan perusahaan untuk meramalkan perubahan kurs dan merancang strategi yang sesuai. Analisis mendalam terhadap tren historis kurs mata uang asing juga dapat memberikan wawasan berharga untuk manajemen risiko dan perencanaan keuangan jangka panjang.

Penentuan Atas Mata Uang Secara Fungsional

Untuk penentuan mata uang yang efektif, perlu dilakukan evaluasi menyeluruh terhadap kondisi ekonomi di mana suatu entitas akan menjalankan bisnisnya. Metode pengukuran dan pelaporan transaksi mata uang asing akan dipengaruhi oleh pilihan mata uang fungsional. Keputusan yang benar saat menentukan mata uang yang lebih efektif atau fungsional dapat membantu perusahaan dalam menyajikan laporan atas keuangan yang akurat dan relevan. Proses ini memerlukan pemahaman yang kuat terhadap karakteristik operasional dan lingkungan bisnis entitas.

Risiko Nilai Tukar Atas Mata Uang Asing

Peningkatan atau penurunan nilai tukar mata uang asing merupakan ancaman bagi kestabilan keuangan bisnis. Identifikasi, evaluasi, dan pengelolaan risiko ini adalah bagian dari manajemen risiko nilai tukar. Penggunaan instrumen keuangan seperti kontrak berjangka atau opsi mata uang dapat membantu melindungi perusahaan dari kerugian potensial. Analisis mendalam terhadap struktur biaya dan pendapatan dalam mata uang asing juga penting untuk mengukur dampak risiko nilai tukar secara efektif.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan PT Elang Mahkota Teknologi Tbk. sebagai objek penelitiannya. Peneliti menanyakan literatur, buku, jurnal, serta sumber lain yang relevan pada penelitian yang dilakukannya dalam rangka mengumpulkan data dan informasi dengan menggunakan metodologi penelitian pustaka. Penelitian menggunakan data sekunder dari Laporan Tahunan PT. Elang Mahkota Teknologi Tbk.

HASIL DAN PEMBAHASAN

GAMBARAN UMUM ATAS PERUSAHAAN

PT Elang Mahkota Teknologi Tbk (EMTK) adalah konglomerat teknologi dan media dengan pusat operasional di Jakarta, Indonesia. Perusahaan ini berdiri sejak tahun 1983 dan sejak itu telah tumbuh menjadi salah satu entitas media terkemuka di Indonesia. Portofolio bisnis utama EMTK mencakup sektor media, telekomunikasi, teknologi, kesehatan, dan layanan keuangan digital. Selain itu, Emtex juga menyediakan solusi infrastruktur digital dan

teknologi untuk industri telekomunikasi, perbankan, serta pembayaran ritel. Dalam menjalankan operasionalnya, PT Elang Mahkota Teknologi Tbk (EMTK) mengelola empat kelompok usaha strategis yang bekerja sama satu sama lain:

1. Solusi Media dan Digital: Grup ini mencakup tiga stasiun televisi nasional, berbagai media online/digital, dan distribusi konten.
2. Teknologi dan Infrastruktur Digital: Grup ini menyediakan solusi infrastruktur digital dan teknologi untuk telekomunikasi industri, perbankan, dan pembayaran ritel.
3. Kesehatan: Grup ini berfokus pada layanan kesehatan dan rumah sakit.
4. Layanan Keuangan dan Lainnya: Grup ini menyediakan layanan keuangan digital dan berbagai inisiatif baru di bidang teknologi digital seperti e-commerce, aplikasi ride-hailing, dan berbagai layanan digital lainnya.

VISI

Menjadi penyedia jasa media, teknologi digital infrastruktur, pelayanan kesehatan, dan jasa keuangan terkemuka dan andal di Indonesia yang menawarkan solusi untuk semua kebutuhan masyarakat Indonesia secara berkelanjutan.

MISI

- a. EMTEK senantiasa berupaya untuk menjadi pilihan utama masyarakat dalam penyediaan jasa media, teknologi digital infrastruktur, pelayanan kesehatan, dan jasa keuangan melalui penawaran ragam solusi lengkap serta inovatif untuk memenuhi kebutuhan para pelanggan yang dinamis.
- b. EMTEK mendorong budaya pembelajaran, inovasi dan perbaikan berkelanjutan agar dapat mewujudkan pengalaman yang lebih baik dan berkualitas dunia bagi para pengguna produk dan layanan yang tersedia dalam ekosistem EMTEK.
- c. EMTEK menciptakan ekonomi yang adil didukung oleh teknologi pada platform online dan offline kami yang inovatif untuk membuka peluang yang sama bagi setiap orang.
- d. EMTEK mendorong perubahan dalam menjalankan bisnis, mengakses layanan keuangan dan kesehatan yang berkualitas, memperoleh informasi dan menikmati hiburan melalui pemanfaatan teknologi terkini yang didukung oleh sinergi antara entitas bisnis dalam ekosistem EMTEK.

Perlakuan

PT. Elang Mahkota Teknologi Tbk dan entitas anaknya telah membuat laporan keuangan konsolidasi sesuai dengan Standar Akuntansi Keuangan Indonesia (SAK). Dalam menyusun akrual laporan arus kas konsolidasi, perusahaan menggunakan landasan akuntansi biaya historis. Penting untuk dicatat bahwa PT. Elang Mahkota Teknologi Tbk dan anak perusahaannya menggunakan metode akuntansi yang mematuhi prinsip-prinsip SAK selama

proses penyusunan laporan keuangan. Dalam konteks ini, terdapat penekanan pada penggunaan landasan biaya historis, yang mencerminkan nilai historis aset dan kewajiban. Laporan konsolidasi juga disesuaikan dengan metrik tambahan yang ditetapkan sesuai dengan kebijakan akuntansi yang berlaku. Ini menunjukkan komitmen perusahaan untuk memastikan pelaporan keuangan yang jelas dan akurat serta mematuhi peraturan akuntansi yang berlaku.

Dalam laporan keuangan konsolidasi PT. Elang Mahkota Teknologi Tbk, mata uang fungsional yang dominan bagi mayoritas kelompok usaha adalah rupiah. Penentuan mata uang fungsional ini dilakukan dengan mempertimbangkan indikasi penting, selain indikator lainnya, oleh kelompok bisnis. Manajemen mengambil kebijaksanaan dalam pemilihan mata uang fungsional yang paling tepat, yang mencerminkan penggunaan uang di dalam organisasi. Keputusan ini diambil khususnya dalam situasi di mana indikator-indikator yang ada bertentangan, dan mata uang fungsionalnya tidak jelas. Nilai tukar mata uang asing pada saat transaksi dicatat dalam catatan transaksi. Kemudian, keuntungan atau kerugian dari selisih kurs dicatat dan diberikan kepada perusahaan pada tahun berjalan pada tanggal pelaporan. Nilai tukar saat itu juga disesuaikan dengan aset dan kewajiban yang berdenominasi dalam mata uang asing. Metode ini menunjukkan komitmen manajemen PT. Elang Mahkota Teknologi Tbk untuk mengendalikan risiko selisih kurs dan memastikan pelaporan keuangan konsolidasi konsisten dengan standar akuntansi yang berlaku.

PT. Elang Mahkota Teknologi Tbk melakukan konsolidasi dengan mengubah aset dan liabilitas anak perusahaan asing dalam dolar AS (mata uang fungsionalnya) menjadi Rupiah pada tanggal laporan kondisi keuangan. Pendekatan ini memastikan bahwa laporan keuangan konsolidasi mencerminkan nilai riil aset dan kewajiban dalam mata uang fungsional kelompok usaha. Selanjutnya, dalam penyajian akun pendapatan dan pengeluaran, digunakan nilai tukar rata-rata tahun. Pendekatan ini memberikan gambaran yang lebih komprehensif mengenai kinerja finansial selama periode tersebut.

Selisih kurs yang muncul dari konversi mata uang asing dapat memiliki dampak terhadap laporan keuangan. PT. Elang Mahkota Teknologi Tbk menggunakan akun "Selisih Tukar karena Elaborasi Laporan Keuangan" dalam laporan konsolidasian keuangan untuk mempertimbangkan perbedaan ini. Ini mencerminkan transparansi dan akuntabilitas perusahaan terhadap perubahan nilai tukar yang mungkin mempengaruhi hasil keuangan perusahaan dan keadaan keuangan perusahaan secara keseluruhan.

	<u>31 Maret 2023/ March 31, 2023</u>	<u>31 Desember 2022/ December 31, 2022</u>	
Pound Sterling Inggris (GBP)	18.603,09	18.925,98	<i>Great Britain Pound Sterling (GBP)</i>
Euro Eropa (EUR)	16.345,29	16.712,63	<i>European Euro (EUR)</i>
Dolar Amerika Serikat (\$AS)	15.062,00	15.731,00	<i>United States Dollar (US\$)</i>
Dolar Singapura (SGD)	11.342,30	11.659,08	<i>Singapore Dollar (SGD)</i>
Ringgit Malaysia (MYR)	3.406,93	3.556,25	<i>Malaysian Ringgit (MYR)</i>
Yuan Cina (CNY)	2.190,15	2.257,12	<i>Chinese Yuan (CNY)</i>
Rupiah India (INR)	182,34	188,05	<i>Indian Rupee (INR)</i>
Won Korea (KRW)	11,59	-	<i>Korean Won (KRW)</i>
Dong Vietnam (VND)	0,64	-	<i>Vietnamese Dong (VND)</i>

Saat tanggal 31 Maret 2023 juga 31 Desember 2022, nilai tukar yang diterapkan oleh PT. Elang Mahkota Teknologi Tbk ditentukan berdasarkan rata-rata dari nilai tukar transaksi Bank Indonesia terbaru pada tanggal tersebut. Proses penentuan ini mengacu pada data statistik lengkap yang dikeluarkan oleh Bank Indonesia:

Dalam laporan laba rugi, kerugian penurunan nilai, pendapatan bunga, dan keuntungan atau kerugian selisih kurs dilaporkan. Pendapatan ini dihitung dengan metode yang sebanding dengan perlakuan aset keuangan, yaitu dengan biaya perolehan diamortis untuk instrumen utang yang diukur pada nilai wajar melalui pendapatan komprehensif lainnya. Pada pendapatan komprehensif lainnya, penyesuaian nilai wajar tambahan dicatat saat terjadi pengakuan aset keuangan yang dihentikan. Jenis baru untuk mencatat keuntungan atau kerugian kumulatif adalah laba rugi, yang sebelumnya termasuk dalam pendapatan umum lainnya.

Risiko perubahan nilai tukar mata uang asing adalah ketidakpastian tentang nilai wajar arus kas instrumen keuangan di masa depan, yang dapat berubah karena perubahan kurs mata uang asing. Risiko perubahan kurs mata uang asing memengaruhi kelompok bisnis, terutama dalam hal kas dan setara kas yang diukur dalam Dolar AS. Kelompok Bisnis terus memantau dan mengevaluasi saldo kas dan setara kas dalam Dolar AS berdasarkan kondisi pasar terkini, meskipun tidak menerapkan kebijakan lindung nilai yang formal untuk mengurangi eksposur mata uang asing. Analisis sensitivitas dilakukan untuk mengukur dampak risiko nilai tukar asing. Dengan asumsi nilai tukar Rupiah terhadap USD mengalami penurunan atau kenaikan sebesar 2% pada tanggal 31 Maret 2023, laba sebelum pajak untuk tahun berakhir pada tanggal tersebut dapat mengalami kenaikan atau penurunan sebesar Rp116,59 miliar. Hal ini mencerminkan kesadaran dan kewaspadaan Kelompok Bisnis terhadap potensi perubahan nilai tukar yang dapat memengaruhi kinerja keuangan.

PENUTUP

Kesimpulan

Setelah meneliti perlakuan selisih kurs mata uang asing yang diterapkan oleh PT. Elang Mahkota Teknologi Tbk, dapat disimpulkan bahwa perusahaan ini telah mengadopsi

pendekatan yang hati-hati dalam mengelola transaksi yang melibatkan mata uang asing. Untuk sebagian besar kelompok usaha, rupiah digunakan sebagai mata uang fungsional utama. Aset dan liabilitas moneter, yang diukur dalam mata uang asing, disesuaikan sesuai dengan kurs yang berlaku pada tanggal pelaporan. Meskipun tidak mengimplementasikan kebijakan lindung nilai secara formal, perusahaan tetap memantau kondisi pasar terkini, terutama berkaitan dengan saldo dan setara kas dalam dolar AS. PT. EMTK melakukan juga analisa sensitivitas untuk mengetahui bagaimana perubahan nilai tukar berdampak pada keuntungan sebelum pajak. Secara keseluruhan, PT. EMTK sangat memperhatikan risiko nilai tukar mata uang asing dan mengambil pendekatan proaktif terhadap hal-hal di luar yang berpengaruh bagi keuangan perusahaan.

Saran

Dalam proses penelitian ini, peneliti menghadapi sejumlah tantangan dan keterbatasan, terutama terkait dengan keterbatasan informasi yang dapat diperoleh dari laporan keuangan publik. Fokus utama penelitian ini adalah pada akun-akun pendapatan, khususnya dalam menganalisis dampak selisih antara laporan keuangan PT Elang Mahkota Teknologi Tbk dan mata uang asing. Peneliti berharap bahwa penelitian mendatang dapat mengatasi keterbatasan ini, menjadi lebih unggul, dan menghadirkan kompleksitas yang lebih tinggi untuk memberikan kontribusi yang lebih berarti dalam pemahaman efek selisih mata uang asing pada laporan keuangan perusahaan.

DAFTAR REFERENSI

- Anindiyasari, N., Putri, N. S., & Nurwafiyah, S. A. (2020). "Pengaruh Fluktuasi Mata Uang Asing terhadap Kinerja Keuangan Perusahaan: Studi Kasus pada PT XYZ." *Jurnal Ekonomi dan Bisnis*, 5(1), 56-78.
- Brigham, E. F., & Houston, J. F. (2019). "Dasar-dasar Manajemen Keuangan." Salemba Empat: Jakarta.
- Setiady, R. (2021). "Analisis Risiko Nilai Tukar Mata Uang Asing dalam Transaksi Bisnis Internasional." *Jurnal Keuangan dan Akuntansi*, 10(2), 123-145.
- PT Elang Mahkota Teknologi Tbk. (2023). Annual Report PT Elang Mahkota Teknologi Tbk TW I 2023.